

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España

Exterior (Unión Postal)

México sueldo

Id. sueldo

Para LA ALMUDAINA

COLABORACION

Un ejemplo

En las luchas políticas han consumido ciertos pueblos años y años de actividad, olvidando por completo la labor social y de cultura, única que puede hacerlos grandes y prósperos. En las luchas políticas, tal como solemos entenderlas, cuando no personalismos que sublevar, ventilarse cuestiones meramente formales, puramente verbalistas en la mayoría de los casos.

La actividad social y de cultura, es una cuestión de fondo, una substancia; no un vocablo ni una abstracción. Así, por ejemplo, lo que supone la actual Exposición de Valencia es un triunfo de la actividad social positiva sobre la agitación política, aparente y estéril.

La iniciativa del Ateneo Mercantil, coronada por tan buen éxito, hace más en un año por su país, que veinte años de comités, de polémicas periodísticas desafortunadas, de correr la pólvora blasquista en las calles, de cívicas meriendas, de recepciones de personajes, con *paella* en el Cabanal.

¡Cuántas ciudades debieran recapacitar sobre este punto! ¡Cuántas debieran contar el tiempo perdido exclusivamente en los odios y rivalidades de las banderías, en elecciones incoloras, en disputas de casinos, en jugar a partidos sin ideas, en organizar la comparsa indispensable a los señores de Madrid que monopolizan el turno! Los años han transcurrido, girnos y monótonos, sin una fecha gloriosa, sin un progreso, sin una exaltación de alegría y triunfo, sin una iniciativa que proclame deseos de ascensión, sin algo que marque la aparición de esa actividad social y privada, aprestándose el desquite de tantas pérdidas y fracasos anteriores.

El patriotismo local empieza a tener sus caudillos en España. Rius y Taulat dió la norma, en una época en que le fué necesario someterse al espíritu dominante, para que ese espíritu dominante le *tolerara*. Rius y Taulat, sometiéndose a la política de su tiempo, fué tolerado por ella, a pesar de sus iniciativas y concepciones de alta cultura, de fecundidad social y urbana, de reconstructor de ciudades, de fundador de una gran tradición municipal.

El año pasado surgió un Paraíso en Zaragoza y este año un Trénon en Valencia. Comparemos la significación, la influencia de estos hombres, la labor positiva y eficaz de estos hombres, con las de otros ceñidos de todas las aureolas y arrullados por todas las popularidades, que nada han edificado sino su propia personalidad y que reuniendo a veces bajo su mano, durante una larga existencia, todos los resortes del poder y de la representación, han dejado a su comarca y a su ciudad tan prosaica, tan trivial, tan quieta, tan inmóvil, tan vacía de ideales y aspiraciones como la encontraron.

Reservemos, amigos míos, nuestra admiración para los patriotas abnegados y modestos que realizan en Barcelona el prodigio de 1888 y en Zaragoza y en Valencia los que acabamos de ver. Su obra no es simplemente material. Si ensanchan las calles y hermosean las plazas y levantan palacios de fiestas, ensanchan también y levantan y hermosean el espíritu de los pueblos. Los pueblos salen transfigurados y ennoblecidos de esas olimpiadas gloriosas. Advierten el tránsito a una esfera de la vida civil más elevada y digna. Se redimen del provincianismo abyecto, puramente negativo y amodorrado; pierden su condición gregaria y su «espíritu lanar» y participan de las fruiciones del acto, de la belleza, de la producción debida al propio esfuerzo, de todo cuanto forma en nuestros días la ley y el esplendor del mundo.

Miguel S. OLIVER.

Local para alquilar

Existe uno en la calle de Rainés de esta ciudad, con fuerza motriz, habitaciones con mucha luz y ventilación, capaz para cualquier industria. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Concurso provincial de ganados de Baleares

Hoy es el día designado por el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería y Comisión del Concurso de ganados, para cumplimentar lo dispuesto por Real decreto del Ministerio de Fomento, de 29 de Enero último, debiéndose inaugurar el Concurso esta tarde a las cuatro, en un espacio local de la Estación de los ferro-carriles, cedido galantemente por su Junta Directiva, cuyo acto revestirá esplendorosa solemnidad, conocido el entusiasmo con que ha sido recibido, dándole mayor realce la presencia de autoridades y corporaciones al efecto invitadas.

La emulación despertada entre los ganaderos de estas islas que han solicitado matrículas de inscripción, pone en evidencia que van entrando por el camino que constantemente les indica la ciencia zootécnica, y a la vez se van convenciendo de que la rutina y los procedimientos anticuados en la cría, y producidos deben ser juiciosamente substituidos por los modernos de selección y cruzamiento bien dirigidos y mejor ordenados.

En ganado caballar podremos apreciar la raza española, africana, inglesa; el cruce hispano-anglo-árabe; la variedad percherona, la bretona, perfeccionada, de la «cinta dorada francesa», la mallorquina y otras más.

En ganado asnal se presentan numerosos ejemplares y así se dará una prueba de cariño con que se atiende a su protección, cuya cuna de origen, por los reproductores, se señala a Mallorca en todos los tratados de zootecnia nacional y extranjeros; seguramente será el grupo que llamará más la atención de los visitantes y que pondrá en grave aprieto al jurado calificador, por que a él están dedicados en mayor cuantía los premios en metálico y ser el primer premio obligado a concursar en la Exposición nacional que tendrá lugar el año 1912 en la capital de la monarquía.

Algunos lotes, aunque pocos, se han inscrito de ganado mular, los suficientes sin duda para apreciar la finura, corrección de líneas y hermosa lámina de la típica mula mallorquina, que aventaja y supera en ligereza y energía a la extremeña y a la renombrada politevina.

El ganado vacuno concurre en gran abundancia con la variedad suiza y el cruzamiento de ésta con la menorquina y apreciaremos de cerca esta gran nodriza de todo el género humano que tal vez demande en siglos venideros, sea canalizada su secreción, tal es el inmenso consumo cotidiano que sin interrupción alguna se viene haciendo para atender a enfermos, convalescentes, debilitados y caprichosos gustos en las artes culinaria y reporteril.

En ganado lanar se presentarán muchísimos ejemplares, lo que dará una prueba del ánimo preusado de los ganaderos baleáricos para recibir con júbilo todo lo que afecte al fomento y necesaria mejora de la especie animal que poseemos, tan desarmónica y poco utilitaria, y sirva esto de orientación para constituir una subraza ó variedad de mérito que permita abastecer, con prodigalidad de carne, leche y lana, manufactura ésta de mucho valor en esta isla por la fabricación extensa de las mantas que por toneladas se exportan todos los años.

En ganado cabrío se presentan pocos concursantes, pues a pesar de darse el calificativo a este animal de *Vaca del pobre*, no está arraigada su explotación en esta isla, debido sin duda a su foesta y nutrido arbolado.

El ganado de cerda estará bien representado con ejemplares típicos de la variedad pura mallorquina, celebrada siempre por su precocidad y exquisita manteca, en todas las partes del mundo; se presentan además productos mestizos del cruzamiento yorshire, Essex y croaños con el mallorquín, y forzoso nos es declarar que todas las iniciativas y tendencias de nuestros ganaderos y criadores deben inspirarse siempre en mejorar y perfeccionar nuestro cerdo, decidiéndose por la obtención de tipos precoces, amplio desarrollo y mucho peso si es que se quiera luchar y contrarrestar con ventaja la competencia del cerdo extranjero que desde hace algunos años acaricia la oferta en nuestro predilecto mercado de Barcelona.

Baleares demostrará hoy con su espléndida instalación, que no en balde se la otorga y reconoce una prioridad y excelencia en sus productos asnal y de cerda, y que si tiene alcanzado valioso renombre, debido es al área geográfica de su isla y que tan sólo para su equipamiento le

falta se le presten los cuidados zootécnicos que son base eficaz de toda mejora.

Antonio BOSCH.

Inspector provincial de Higiene pecuaria

Lecturas y Comentarios

El servicio postal en Turquía.—Arte ingenioso para ganarse un empleo.

Cómo funciona el servicio postal en Turquía.

La escena es en Salónica. Un comerciante italiano echó, hace ocho días, cinco ó seis cartas en un buzón del correo turco y, no habiendo recibido contestación á ninguna de las epístolas, se presenta en la oficina á enterarse de lo que ha pasado.

El funcionario le recibe amablemente.

—¿En qué buzón echó usted las cartas?

El reclamante lo indica.

—Allí creo que no se ha hecho la recogida aún. Voy á enterarme.

El funcionario hace á su visitante tomar asiento, le convida á café y le obsequia con un cigarrillo.

Después llama á otro empleado y le encarga de la información.

Al cabo de media hora, el empleado vuelve con un enorme paquete de cartas.

El italiano las revuelve, reconoce las suyas y se las guarda.

El funcionario echa todas las restantes á un cesto, exclamando:

—Se han hecho ya muy viejas para correr mundo.

El arte de buscarse un empleo. En una aldea de Francia, en el departamento de Lozère, había un cartero que podía considerarse feliz: los campesinos recibían pocas cartas y el trabajo era muy poco. Pero había un pobre diablo que le envidiaba, y he aquí lo que sucedió: Una mañana el cartero quedó estupefacto al advertir que en el correo llegaban cientos de periódicos. No había un sólo vecino, cercano ó lejano, á quien no se hubiese dirigido un ejemplar.

El cartero quedó aterrado. Le aguardaba un paseo de treinta ó cuarenta kilómetros; pero se resignó pensando que aquel trabajo extraordinario no se repetiría. Pero al día siguiente sucedió lo mismo y continuó también durante los sucesivos. Entonces el cartero protestó, pidió un compañero que lo obtuviera.

Y el que deseaba el empleo de cartero lo consiguió. Algunos días después del nombramiento el periódico suspendió sus envíos á los habitantes de la aldea. Con un centenar de francos gastados en suscripciones mensuales, se había logrado el empleo y se podía esperar la vejez con ánimo sereno.

ARGOS.

DESDE LONDRES

El globo fantasma

Hoy ha acabado lord Northcliffe con el globo fantasma que sus propios periódicos habían inventado. El globo en cuestión surgió días pasados sin el menor aviso previo en las columnas de *The Evening News*, uno de los diarios de lord Northcliffe. Se trataba, naturalmente, de un globo alemán. Los periódicos de lord Northcliffe y los de Pearson se han empeñado en ver alemanes hasta en las nubes.

Con letras muy gordas anunció el *Daily Mail*. El peligro alemán. Globo misterioso en el mar del Norte.

Del mar del Norte pasó el globo á situarse sobre la tierra inviolable del Reino Unido. El *Evening News* llegó á publicar el día 15 un mapa en el que estaban señalados los distintos lugares en donde el globo había sido visto.

No crea usted que el diario nocturno de lord Northcliffe publicaba la noticia á título de simple rumor. Nada de eso. El *Evening News* solemnemente: «La publicación en el *Evening News*, de informes firmados por personas que atestiguan haber visto el misterioso globo, está excitando general interés. El *Evening News* sólo publica declaraciones cuya autenticidad garantiza.»

Garantizada la autenticidad de estos informes, el *Evening News* copió gravemente un párrafo del libro *Esplús del Kaiser*, original del famoso folletista William Le Gueux, con objeto, de mostrar la gravedad de la situación.

Y el periódico de lord Northcliffe añadió por su cuenta:

«No olvidamos la posibilidad de que el globo perteneciera á la escuadra alemana, cuyas maniobras continúan en el mar del Norte, y cuyo último tipo de globo se desconoce.»

El martes último se publicó la noticia de que habían sido vistos tres extranjeros manejando un aparato misterioso en la cima de una montaña del país de Gales. Los títulos de las informaciones subieron de color: «¡Alerta! Se ordena á la guardia de la costa y á la policía que vigilen de noche.»

Al siguiente día, los títulos rezaban: «El barco secreto. Muchos testigos.» A todo esto, los periódicos serios guardaban un silencio ominoso. En cambio, los radicales descarados se refan á mandibular batiente del famoso globo, calificándolo de colosal infundio.

Es el caso que mientras sus periódicos inventaban el globo, el propietario, lord Northcliffe, se encontraba de paso en Berlín. Allí ha visto que los periódicos alemanes en masa se refan del globo con el mismo júbilo que los radicales de Londres.

Lord Northcliffe ha sentido el ridículo de la situación, y ha telegrafiado al *Daily Mail* columna y media de prosa, en la que dice, entre otras cosas:

«Eso relato de globos fantasmas alemanes nos humillan y colocan en ridículo ante la opinión germánica.»

«Los alemanes empezarán á pensar que Inglaterra es un país de nerviosos degenerados.»

«Así había—comentan los radicales ingleses—el gran fabricante de nerviosos degenerados.»

Y así acaba lord Northcliffe con el globo fantasma, con sus propios periódicos habían inventado.

RAMIRO DE MARZTU

El Rey del petróleo

M. H. H. Roger, monarca tiránico del petróleo, falleció el jueves último en Nueva York, víctima de una apoplejía, á la edad de sesenta y nueve años. La mañana misma de ese día asistió con puntualidad cronométrica á la Bolsa de la gran metrópoli. M. Roger sucumbió en el campo de sus victorias y sus glorias, como á los héroes modernos cumple.

Desde la fecha en que John Rockefeller se retiró de los negocios, H. Roger había llegado á ser amo indiscutible del «Standard Oil» y rey absoluto del petróleo. John Rockefeller, al tener noticia de la muerte de Roger, se mostró muy afectado y dijo: «Es una gran pérdida para el «business world» (mundo de los negocios); pero puedo asegurar que la situación no ha de empeorar con la desgracia. M. Rockefeller traduce así en hablar moderno, la fórmula de los antiguos castellanos que decía: á rey muerto rey puesto.»

Mark Twin, uno de los íntimos de la razón social Roger, al saber la muerte de su amigo, se dirigió precipitadamente á Nueva York á fin de asociarse al duelo de la familia; pero no hizo ninguna frase de las que acostumbra, porque su especialidad no son los duelos, aun cuando lleve experimentados hartos quebrantos. El humorista así triste, al extremo de no poder expresar su pena, dice la prensa yanqui:

«El último rey del petróleo deja un hijo y dos hijas. Los calculistas más moderados estiman su fortuna en 50 millones de dólares; otros más espléndidos la elevan á 100 millones de igual moneda. H. Roger comenzó su vida repartiendo periódicos; después fué caminero, luego vigilante de almacenes en varias estaciones. Después de su matrimonio, en 1860, emprendió un viaje á Pensilvania, tierra fecunda en petróleo. En muy pocos años penetró todos los secretos de esta industria, y trascurridos seis se asoció á la razón social Pratt and C.º. Cuando M. Rockefeller constituyó el «Standard Oil», que sucesivamente había de ir absorbiendo todas las empresas rivales, se apresuró á conquistar la voluntad de Roger.»

A la imitación de Carnegie, este millonario ha sido generoso con los centros de enseñanza, organizando además numerosas bibliotecas y museos. Entre sus muchos oblatos figura Elema Keller, la célebre dama cuya educación artística y fecundo talento literario sorprendieron no ha mucho al mundo culto.

Fracaso de una botadura

París 23.—Ayer tarde debía botarse al agua en Brest el acorazado «Danton.»

El barco se deslizó sin novedad cuarenta y cuatro metros, y luego quedó inmóvil. El acto tuvo que suspenderse.

Primeramente se dijo que estaba mal calculada la pendiente por donde el nuevo barco debía llegar al agua. Luego se ha asegurado que el fracaso de la botadura fué debido á la intencionada colocación de un madero debajo de la «cuna» del acorazado; pero en los centros oficiales se afirma que el madero estaba flotando y por tanto no pudo impedir el lanzamiento.

El correspondiente en Brest del «Journal des Debats» ha telegrafiado á su periódico que «desde hace días» corría en aquel arsenal el rumor de que la botadura no se podría verificar. Los ingenieros directores de la construcción aparentaban no dar importancia á este rumor, pero la calma del acorazado estaba guardada militarmente.

El periódico socialista «L'Egalitaire», á cuya redacción pertenecen varios obreros del arsenal de Brest, publicó un artículo en que se decía:

«Esta tarde debe ser lanzado al agua el «Danton», barco destinado á sembrar la muerte en los mares, á menos que se niegue á la experiencia el proletariado consciente. Pero ¿se decidirá el «Danton» á abandonar su cala? Eso á las cinco de la tarde lo sabremos.»

Millares de personas que después de leer esas líneas, acudieron á presenciar la botadura, pudieron ver que la política expulsó del arsenal al secretario de la Bolsa de Trabajo, y oyeron que varios obreros entonaban «La Internacional».

La solidez del buque no ofrece ningún peligro después del accidente, y sólo se espera una próxima marea favorable para efectuar la botadura.

PALMA

El vecino de Santa Margarita don Juan Monjo y March ha presentado en este Gobierno civil una instancia solicitando el correspondiente permiso para constituir en aquella villa una sociedad cuyo principal objetivo sea la instrucción en materias agrícolas, y además para fines puramente recreativos.

El próximo domingo á las 6 y media de la tarde, saldrá de la iglesia de San Magín, del arrabal de Santa Catalina, la procesión que anualmente se celebra, en honor del Santo Cristo de los Navegantes.

Se nos dice que el día 6 de Junio tendrá lugar en nuestra Plaza de Toros una novillada con los cuatro toros que existen en el corral, de la ganadería de don Eduardo Albacar y con los mismos diestros de la efectuada últimamente, *Canario y Mesifio*. Tomará parte en la misma el montador de toros Federico Vargas *Lorito*, quien montará uno de los novillos que han de lidiarse.

A petición de doña Juana Rosselló como legítima heredera de don Jaime Suau y Torres, la Junta Directiva de la Sociedad de socorros mutuos «La Protectora» ha acordado librar duplicado de las acciones de la misma números 11, 14, 442, 445, 446 y 447 por extravío de los originales.

Por el vapor *Salvador* de la Compañía Tabacalera se ha apresado un talucho con 24 bultos de tabaco de contrabando.

Y por agentes de la misma Compañía se ha verificado una aprehensión de 12 bultos de dicho género en la Dragonera.

El 1.º de Junio próximo se abrirá el pago de los haberes á los perceptores de clases pasivas que los tienen consignados en esta Delegación de Hacienda en la siguiente forma:

Día 1.º—Monte Pío militar y civil y jubilados.

Días 2 y 3.—Retirados de Guerra y Marina y pensiones remuneratorias.

Por la animación y entusiasmo que se nota entre los jóvenes Congregados Marianos, promete ser un éxito la peregrinación que tienen proyectada para el lunes próximo.

Tomarán parte en esta peregrinación muchos centenares de jóvenes pertenecientes á distintos pueblos en los que está establecida la Congregación de María Inmaculada y S. Luis Gonzaga.

«La Novela de Ahora» publica esta semana el tomo III de «El héroe y el César», por F. L. Parreño, con ilustraciones de Barrio.

Conquistador de Fuenterabía, Alberto de Silva rinde á los pies de Carlos I los laureles ganados al enemigo en aspera y cruenta lid, y es proclamado duque del Imperio. En seguida penetra en territorio francés al frente de un ejército aguerrido y se apodera de muchas plazas importantes, vengando así el oprobio que manchaba las armas españolas; y cuando prepara vastos planes que les den nuevo brillo y renombre, cae en el campo de batalla herido á traición por una horda de sicarios capitaneada por el odioso jorobado Bermúdez. Esta parte de la obra termina con el más tierno episodio, dejando al invicto capitán cautivo en la siniestra torre del Godo, animado por una aurora de libertad protegido por el ángel del amor.

Ayer tarde á las cinco, fué asistido y curado de primera intención, en el Dispensario de la Cruz Roja, por el Cirujano don Miguel Ripoll, y el Socio don Francisco de P. Arias, el joven don José Costell, que en un vuelco de carretón ocurrido en la Rambla se ha fracturado la pierna izquierda; habiendo sido conducido á su domicilio (Pabellones) en una camilla de la benéfica Asociación después de ser debidamente asistido.

Pasado mañana á bordo del vapor «Villa de Solier» llegará á este puerto la excursión organizada en Barcelona por el «Turismo Marítimo».

Los expedicionarios, como ya saben nuestros lectores, saldrán de Palma, en carruaje, para visitar Villedomsa, Deyá y Solier.

A este último puesto irá el citado vapor «Villa de Solier» para recoger á los expedicionarios catalanes; y aprovechando la coyuntura admitirá pasaje para Solier.

Saldrá el buque de nuestro puerto á las ocho de la mañana del día 31, y el precio del pasaje será el de 250 pesetas.

Anoche fué extraviado, desde la calle de Palacio hasta la de la Marina, un limosnero de cuero contenido varios objetos.

Se gratificará el hallazgo. Para informes, en esta Redacción.

Viaje de recreo de Palma á Solier Saldrá de este puerto para Solier, el 31 del corriente, á las ocho de la mañana, el veloz vapor

VILLA DE SOLIER Precio del pasaje 250 pesetas. Para informes y despacho de pasajes señores Salom y Kullán, Plaza Libertad, 3, Palma.

UN CONSEJO.—No viajéis sin llevar en vuestra maleta un frasco de Sales de Mediana de Aragón, V. anuncio 4.ª plana.

Audiencia

El crimen de Algaida

A las diez y media de la mañana de ayer se reunió de nuevo el Tribunal de Derecho para ver y fallar en juicio oral y público con intervención del Jurado la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Jaime Juncoll y Pedro Lluil Mudo acusados de la muerte violenta del vecino de Algaida Francisco Verdura Puigserver.

Abierta la sesión se procedió al sorteo de los Sres. Jurados que debían constituir el tribunal.

Constituido éste, el Secretario dió lectura á las conclusiones formuladas por el Fiscal de S. M., la Acusación privada el Sr. Muntaner y las de las defensas respectivas don Ramón Obrador y don Antonio Pujol.

Exámen de los procesados

Seguidamente se procedió al exámen del procesado

Jaime Juncoll

Dice que es casado, de oficio peón caminero y que no ha sido procesado nunca.

A preguntas del Sr. Fiscal dijo que á eso de las once de la noche del día 12 de Abril de 1906 se encontraba en una de las esquinas de la plaza de Algaida para vigilar la salida de la gente de los cafés; que como peón caminero eran sus deberes vigilar por el interior y exterior de la población.

Que la noche de autos después de las once volvió á un grupo formado por varios individuos entre ellos el Francisco Verdura.

Que dicho grupo estaban insultando á la gente.

El Sr. Fiscal.—¿A quién insultaban? Testigo.—A nadie, pues tenían la costumbre los de la cuadrilla de insultar las personas sin estar delante.

Después añadió: Que se acercó al grupo para cumplir las órdenes de la alcaldía; que no tenía animosidad contra el Verdura si bien éste unos días antes le había disparado un tiro y le había insultado.

Que al intimar á los del grupo que se retiraran no sabe que el Verdura contestase.

Después añadió que al intimarles por tercera vez el Llompart le contestó que si no se retiraba lo pasaría muy mal y entonces al dar un paso de avance hacia ellos observó que el Verdura le había pasado detrás y cogiéndole la carabina se la arrebató forcejeando, recuperándola en el mismo instante.

Que en este estado oyó que el Cerdá decía al Verdura «tirale» «tirale» lo que ya no pudo hacer el Verdura por haberle arrebatado el arma.

Dijo que no recordaba haber dicho en el parte que dió al Juzgado que al tirar había tenido tiempo de colocarse en actitud de defenderse.

Negó también que dijera á la guardia civil que había tenido necesidad de disparar la carabina.

Dijo que no prestó auxilio alguno al herido sino que fué á detener al Llompart ante el temor de que éste intentara agredirle.

Que no intentó detener al Cerdá y al Petro porque huyeron; pero al llegar al cuartel de la guardia civil se encontró al Petro y á los tres los entregó al cabo de la guardia civil.

Que una vez hecha entrega de los detenidos á la guardia civil fué á auxiliar al herido no encontrándole ya en la plaza y que entonces lo denunció á la guardia civil.

Añadió que ignoraba si el Lluil presenció los hechos, negando que hablara con él.

Afirma que hizo la denuncia al Juzgado pero que no recordaba lo que decía, pero sí recordaba que después de redactada y haberse leído la firmó.

Dijo que unos días después al leerle la declaración que había hecho ante el Juez la rectifico diciendo que no había si el tiro había salido forcejeando ó si el sin querer había disparado el arma.

Negó que la noche de autos hablara con el Pedro Lluil.

Dijo que el día 12 de Febrero anterior al pasar á eso de las doce de la noche por la casa del Verdura; este le hizo un disparo; que ya entonces prestaba el servicio de vigilancia.

El Sr. Fiscal en vista de las marcadas contradicciones en que había incurrido el procesado pidió la lectura de las declaraciones que prestó ante los Jueces municipal y el de primera instancia.

En ellas afirma el procesado que después de forcejear con el Verdura se separó y le disparó el arma.

El Sr. Presidente.—¿Ha entendido el procesado lo que se le ha leído?

Procesado.—No señor.

El Sr. Presidente.—Conviene que el procesado proceda con lealtad y no esté distraído pues parece que solo entiende lo que le conviene.

Continuó después el Secretario la lectura de otros documentos los que consta que el procesado dijo que disparó el arma, contestando el procesado que no recordaba que hubiera hecho dichas manifestaciones.

A preguntas de la Acusación particular afirmó que la noche de autos supo que habían tenido una disputa el Pedro Padro con el Verdura, pero que no vio á ninguno de los dos.

Dice que no fué á auxiliar al herido ante el temor de que el Llompart le agrediera.

Afirmó también que al hacer el disparo ya había recobrado la carabina.

Negó que al regresar desde el cuartel de la guardia civil á la plaza le acompañara el Lluil.

Negó que antes de ocurrir el hecho hablara con el Lluil acerca de la conveniencia de matar al Verdura.

A preguntas de la defensa dijo que no amenazó á los del grupo hasta que estos le rodearon en actitud hostil que

sabia que el Verdera y sus acompañados eran camorristas y llevaban armas, y que las autoridades recibían continuas denuncias contra los mismos.

Dijo, que el acto de desahuciarle, el Verdera, lo atribuía no a animosidad personal, sino a antipatía que le tenía por ejercer el cargo de peón.

Añadió, que por el disparo que le hizo, el Verdera se le instruyó el oportuno sumario que se sobreescribió a consecuencia de su muerte.

Se da lectura a la declaración en la que rectifica el concepto de que después de colocarse en actitud conveniente disparó en el sentido de que el no la disparó, sino que se disparó sin poder explicar como.

A nuevas preguntas de la defensa dice que a consecuencia del trastorno de aquellos momentos no podía precisar si disparó involuntariamente, pero de todos modos se creyó en peligro y en la necesidad de disparar.

Añadió, que creía haber hecho un acto ilícito y por esto lo denunció a la Guardia civil.

Interrogado por la defensa de Lluil negó que éste en ocasión alguna le haya hecho proposiciones para que matase al Verdera.

Que solo vio al Lluil cuando conducía al Llopart al cuartel de la Guardia civil.

Negó que el Lluil tenga autoridad alguna sobre él.

A pregunta de la Presidencia, dijo que la carabina que usaba la noche de autos era del sistema Remington.

A varias preguntas esplica como pudo dispararse en su poder y cuando ya no había lucha, dijo que no podía explicarlo.

Pedro Lluil Mudoy

Dijo, que es cuñado del otro procesado y que fue procesado en otra ocasión y absuelto.

Dijo, que la noche de autos a eso de las once y media se encontraba en la taberna de «Can Bassa» de donde salió para dirigirse a otra taberna la que encontró cerrada.

Que a las primeras horas de la noche visitó a varias tabernas.

Negó que la noche de autos viera al otro procesado.

Bespués añadió, que al salir de «Can Bassa» no vio nada y solo oyó como el guardia Janer decía a un grupo que se disolviera, contestándole el Cerda que no querían marcharse.

A nuevas preguntas afirma que había visto al Verdera que pasaba detrás del Janer, suponiendo que sería para arrebatarle la carabina; que durante un momento vio un tropel sin poder precisar lo que hacían, suponiendo que luchaban.

Negó que el momento de oír el disparo, el tuviera un revólver en la mano.

Añadió que no intentó auxiliar al herido, sino que siguió al Janer que conducía al Llopart; que entró y salió del cuartel pero sin decir una palabra.

Negó que hiciera indicaciones al Janer para que pidiera que fueran detenidos el Cerda y el Padró.

Negó que en ocasión alguna haya dicho a unas mujeres que tenía que matar al Verdera y que si no lo mataba lo haría matar, pues consentía estar en libertad con tal que este estuviera bajo sierra.

Añadió, que la misma noche de autos a eso de las diez y media entró en la taberna de «Can Bassa» en la que había el Verdera, el que le insultó teniendo que intervenir el dueño.

Negó que al salir de la taberna viera el Janer y le dijera: «esta noche le has de matar»; refiriéndose al Verdera.

Dijo, que tenía resentimientos con el Verdera por haberle amenazado éste con una pistola.

A preguntas de su Abogado niega que cuando vio que el Janer luchaba con los del grupo el pronunciara palabra alguna; que tenía miedo al Verdera por los disparos que había hecho.

Negó que en ocasión alguna ha hecho proposiciones al Janer para matar al Verdadera y que una vez herido se fue solo a su casa.

Prueba testifical

Antonio Cerda A ruegos del señor Fiscal dijo que en la noche de autos a cosa de las diez y media estando en «Can Bassa», entró el Lluil quien dirigió varios insultos al Verdera, este fue a denunciar el hecho a la Guardia civil; que cuando regresaron a la plaza intentaron entrar en una taberna pero le dueña se opuso diciendo que tenía que cerrar; que entonces se dirigieron hacia la esquina mientras estaban hablando se presentó el Janer intimándoles que se separan y como le dijeran que nada malo hacían, el Janer les amenazó con la carabina y ellos huyeron y al hacerlo oyeron la voz del Lluil que decía ¡tirale! ¡tirale, que es el enemigo! sonando un disparo que dejó herido al Verdera que era el que iba en medio.

Que él se fue a denunciar el hecho a la guardia civil y el cabo le dio dos bofetadas; que en esto llegó el Janer conduciendo al Llopart; que a instancia del Janer y por instigación del Lluil quedó detenido en el cuartel.

A preguntas de la defensa dijo que la noche en que se dice se disparó un tiro al Janer él quedó a dormir en la casa.

Afirmó que en el momento del hecho el grupo estaba formado por seis personas entre ellas un tal Musi.

Siendo las dos de la tarde el Presidente suspendió la sesión hasta las cuatro de la tarde.

Segunda sesión

A las cuatro de la tarde continúa la sesión tomando declaración a los siguientes testigos del Fiscal:

Jerónimo Padró.—Que la noche de autos, a eso de las once estuvo en la taberna de Can Bassa de donde salió acompañado del Cerda y el Cervera; que después de ir al cuartel de la guardia civil, a su regreso encontraron en la plaza al Llopart y dos más formando grupo y hablando; que a los pocos momentos se les presentó el Janer intimándoles que se disolvieran, contestándole el Llopart que ningún mal hacían; que el Janer intentó agredir al Llopart y después al Cerda, lo que les puso en dispersión; que cuando corrían y al encontrarse a unos ocho o diez pasos del Janer oyeron al Lluil que decía «tirale», «tirale que es el de en medio».

Que el Janer disparó hiriendo al Verdera; que él y el Cerda se dirigieron al

cuartel de la guardia civil a dar parte llegando en esto el Janer que les presentó como detenidos.

Que el cabo les mandó a dormir a todos excepto al Cerda, pero que al marcharse instigó el Janer por el Lluil ordenó de nuevo su detención.

Que al poco rato llegaron el padre y el hermano del Verdera al cuartel de la guardia civil negándose el cabo a recibirles alegando que estaba ocupado.

A preguntas de la defensa negó que la familia del Verdera le haya regalado prenda alguna de vestir.

A preguntas de la defensa del Lluil dijo que él no vio cuando empezaron las disputas entre este y el Verdera en Can Bassa, sino que solo vio cuando el Lluil insultaba al Verdera.

La defensa le observó algunas contradicciones que explicó el testigo.

Miguel Llopart.—Dijo que la noche de autos a eso de las once estaba con otros dos individuos en la plaza; que en esto llegaron el Verdera, el Cerda y Padró con quienes habló; que al poco rato se presentó el Janer y con malos modos les intimó que se retiraran, a lo que le contestó que nada malo hacían, que entonces el Janer le dirigió la carabina y esquivó el golpe, que entonces trató de agredirle con la culata, retirándose él; intentó también agredir al Cerda y este huyó con el Padró y el Verdera y en este momento el Lluil que estaba a unos cuatro pasos de distancia del Janer dijo «tirale» «tirale al de en medio», que el Janer disparó hiriendo al Verdera; que entonces intentó auxiliar a este, pero se lo impidió el Janer diciéndole, que si no se retiraba haría lo mismo con él.

Que detenido por el Janer fué conducido al cuartel de la guardia civil donde vio que el Cerda y el Padró llamaban sin que les abrieran; que el cabo les recibió de mala manera hasta el punto de que se vio obligado a decirle «Cabo cabo, esto no es manera de proceder»; que el cabo les dijo que salieran, pero que al hacerlo fueron de nuevo detenidos por el Janer a instancias del Lluil.

Las defensas observaron algunas imprecisiones que hacía el procesado, pero éste aseguró que lo mismo dijo en el sumario.

Lorenzo Oliver.—La declaración de éste procesado es completamente igual a la del Llopart.

A preguntas de la defensa dijo que era pariente lejano del Llopart.

Lorenzo Pujol.—Declaró que estando reunido con los anteriores testigos se presentó el Janer diciéndole que no quería grupos; que él se marchó y al hallarse a corta distancia oyó un ruido como de una puerta que se cerraba violentamente, pero que a pesar de ello con tinuó su camino; que tres hombres le preguntaron que había sucedido contestándole que nada sabía.

Negó también que dijera a dichos tres individuos que quien había hecho el disparo era el Janer y que éste no lo hubiera hecho si el Lluil no se lo hubiera mandado.

Juan García Sastre.—Que la noche de autos estando con otros dos individuos, pasó el Pujol diciéndoles que estando con los del grupo, el Janer les había dicho que se fueran a dormir y el había obedecido.

Miguel Barceló.—Dijo que la noche de autos a eso de las once y media, salió de una taberna para irse a dormir. Que cuando llegaba a su casa pensó que no tenía tabaco y regresó a la plaza pidiendo ver como el Janer ordenaba a un grupo que se fueran a dormir, contestándole el Llopart que nada malo hacían; que entonces el Janer le amenazó con la carabina; que el Cerda, el Padró y Verdera huyeron y entonces el Janer disparó hiriendo al Verdera; que pasó junto al Lluil y le pareció que este traía un revólver en la mano.

Negó que ante dos mujeres dijera que no había visto el hecho, sino que lo que dijo fue que aquel día no había visto al herido.

José Oliver Sastre.—Que la noche de autos vio a un grupo y en medio al Janer, pero que no hubo lucha ni vio que nadie intentase arrebatar la carabina al Janer ni que este intentase pegar a nadie.

A preguntas de la defensa del Lluil dijo que no vio a este por aquellas inmediaciones.

Onofre Llopart.—Dijo que unos días antes de que el Lorenzo Pujol viniera a declarar le contó que había visto como Janer hacía el disparo y que tenía la convicción de que si el Lluil no hubiera dicho «tirale» el Janer no le hubiera hecho el disparo.

Hubo un careo entre este testigo y el Pujol teniendo que suspenderse por la exaltación de ánimo de éste.

Nadal Llopart.—Su declaración fue igual a la de su padre.

Juan Mezquida.—Que la noche de autos estando en su casa oyó una voz que decía «tirale» «tirale» y que esta voz era la del Lluil; que poco después vio como el Janer conducía detenido al Llopart y detrás iba el Lluil.

Que vio como el herido arrastrándose se dirigía a su casa.

Que antes de ocurrir el hecho oyó como en la taberna de «Can Bassa» el Lluil insultaba al Janer.

Pedro Rubi.—Que vive en la plaza y que antes de ocurrir el hecho oyó como el Verdera hablaba con su hermano y decía: «Allí viene el Janer» pero no hoy nada más.

Miguel Mas Company.—Dice que era cabo del puesto de la guardia civil de Algaída al ocurrir el hecho; que la noche de autos se presentaron al Cuartel el Janer, el Llopart, el Cerda y Padró que todos hablaban y para hacerlos callar ordenó al Llopart y al Padró que salieran quedando el Cerda en el cuartel para declarar; que mientras tomaba esta declaración le avisaron que el Verdera estaba herido grave y dejó la declaración para ir a tomarla al Verdera.

Que durante este tiempo el Cerda le aguardó en el Cuartel.

Que no ordenó la detención de nadie sino que fué el Janer.

El señor Fiscal le observó algunas contradicciones en que había incurrido entre el atestado y el parte que dió al Juez, las que procuró explicar el declarante.

A preguntas de la defensa del Janer dijo que el Verdera y sus compañeros eran unos pendeñeros; que en diferentes ocasiones les había denunciado a la

autoridad judicial; que en otra ocasión a raíz de haber hecho un disparo el Verdera contra el Janer, tuvo que rondar la casa de aquel por negarse a abrir.

Refirió otros hechos del Verdera y sus compañeros.

Que la noche de autos no vio al Lluil. Miguel Culebrán.—Dijo que a cosa de las once de la noche de autos se presentó al Cuartel de la guardia civil el Verdera denunciando que el Lluil le había insultado; que media hora después se presentó el Cerda, el Padró, el Janer y el Llopart diciéndole el primero que iba a hacer una denuncia; que entonces llamó al cabo, quien tomó declaración al Cerda; que en esto llegaron los padres del Verdera no siendo recibidos por el cabo por estar ocupado, marchándose aquellos.

Añadió que nada le consta en contra de la buena conducta del Verdera y sus amigos.

Ana Garí.—Dijo que un día del mes de Marzo, estando en el camino del Rafelet, pasó el Pedro Lluil diciendo: «os convidó a asistir al juicio que me han de hacer el lunes, encargándoles además que invitaran al Verdera; que entonces profirió palabras contra éste y como le observara que dichas palabras le podrían ser perjudiciales, añadió, «nada me importa, pues consiento estar toda mi vida en la cárcel con tal que el Verdera este bajo tierra»; que más tarde el Lluil amenazó a otra vecina diciéndole que le debía un duro por haber cumplido su recado y que se lo pagaría.

Margarita Juan, María Juan, Antonia Cánaves y Francisca Capellá corroboraron lo dicho por la Ana Garí.

Antonio Oliver, Jerónimo Llaneras y Jaime Llopart afirmaron que la noche de autos vieron como el Lluil insultaba al Verdera; que después al salir de la taberna vieron que el Lluil hablaba con el Janer diciéndole: «esta noche lo has de matar» a lo que contestó el Janer «lo mataré».

En vista de lo avanzado de la hora se suspendió la sesión.

Las excursiones de

«La Almudaina»

Viaje a Argel

Recordamos eficazmente a nuestros suscriptores que han de tomar parte en la excursión de Argel, que estén esta tarde antes de las seis a bordo del Miramar, pues la salida se efectuará con puntualidad, a fin de poder desembarcar a las 7 y media de la mañana del domingo, en Argel.

Los distintivos que hemos confeccionado para los excursionistas son unos discos en los que aparecen las banderas española y francesa enlazadas por LA ALMUDAINA.

A la excursión ha sido invitado el Alcalde de Palma, señor Rosselló y Cazador.

Como tiene que emprender el 1.º de Junio un largo viaje por la Península y Extranjero, no sabe si podrá acompañarnos, pero en caso negativo, delegará su representación en uno de sus compañeros del Consistorio.

También ha sido invitado el Presidente del Fomento del Turismo quien ha designado para que lo represente al vocal de la Directiva, don Antonio Rosselló y Gómez.

Ayer quedaron montados en el Miramar todos los camarotes de segunda provisional que son los mismos que se utilizaron cuando la peregrinación a Lourdes, el año pasado.

Es muy crecido el número de abonados que se ve privado de tomar parte en la excursión, pues todos los pasajes están despachados y algunos, cuatro o cinco, que ayer nos fueron devueltos de suscriptores que estaban imposibilitados de asistir, nos fueron, podríamos decir, arrebatados de nuestras manos, tan crecido era el número de los que los pretendían.

Exámenes en el Instituto

En la tablilla de anuncios de este Instituto General y Técnico, fué fijado anteayer el cuadro de los tribunales de exámenes durante el mes de Junio próximo.

Ingreso, Días 3 y 4.—Don J. Botía, don B. Champsaur y don J. Fuset.

Lengua Castellana, Días 7 y 8.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez, don S. Font Salvá.

Geografía general y de Europa, Días 9 y 11.—Don J. Llopis, don B. Champsaur y don S. Font Salvá.

Nociones de Aritmética y Geometría, Días 12 y 14.—Don J. Botía, don B. del Riego y don J. Alorda.

Caligrafía, Día 8.—Don J. Llopis, don R. Serra y don J. Anckermann.

Religión, primero, segundo y tercer curso, Día 8.—Don J. Sánchez, don S. Font y don P. Martí.

Lengua Latina, primer curso, Día 12.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez y don B. Champsaur.

Geografía especial de España, Días 14 y 15.—Don J. Llopis, don B. Champsaur y don S. Font.

Aritmética, Días 15 y 16.—Don J. Botía, don B. del Riego y don J. Alorda.

Lengua Latina, 2.º curso, Día 16.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez y don B. Champsaur.

Lengua Francesa, primer curso, Día 17.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez y don B. Champsaur.

Historia de España, Día 18.—Don J. Llopis, don B. Champsaur y don S. Font.

Geometría, Día 17.—Don J. Botía, don B. del Riego y don J. Alorda.

Preceptiva Literaria y Composición, Día 19.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez y don S. Font.

Lengua Francesa, 2.º curso, Día 21.—Don M. Verdaguier, don J. Sánchez, don B. Champsaur.

Historia Universal, Día 22.—Don J. Llopis, don J. Sánchez y don B. Champsaur.

Algebra y Geometría, Día 18 y 19.—Don J. Botía, don B. del Riego y don J. Alorda.

Dibujo 1.º y Dibujo 2.º, Día 19.—Don J. Fuset, don R. Serra y don J. Anckermann.

Siendo la temporada de verano, la mas predispuesta para el desarrollo de las enfermedades infecciosas que anualmente con mas ó menos incremento acostumbra a dejar sentir sus terribles efectos en casi todas las poblaciones, el alcalde señor Rosselló y Cazador, tiene el loable propósito de dictar las medidas oportunas para

evitar que dichas enfermedades no produzcan estragos.

Para tratar de la implantación de las precauciones sanitarias convenientes, ayer celebró el señor Rosselló y Cazador una conferencia con los facultativos municipales señores Oliver y Gayá.

El señor Rosselló, después de indicar la conveniencia de emprender una campaña en pró de la higiene pública, facultó a dichos médicos para formar una brigada sanitaria de operarios con el objeto de que puedan prestar servicios en los casos necesarios, tales como desinfección de viviendas insalubres, desinfección de ropas de atacados de enfermedades infecciosas.

Manifestó el señor Rosselló que ante la imposibilidad de construir convenientemente un hospital de apastados, a causa de la falta de numerario en el presupuesto municipal, podría construirse provisionalmente uno de madera, si desgraciadamente el estado sanitario de esta población lo demandase.

Es laudable el propósito de nuestro Alcalde.

LA SEÑORITA DOÑA JOSEFA FÁBREGAS Y CUXART Falleció el 27 del corriente R. I. P. A. Sus afligidos padres Don Luis Fábregas y Doña Ana Cuxart, hermanas y hermano (presentes), tios, tias (ausentes), primos (ausentes) y demás familia (ausente), ruegan a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se dirán en sufragio de su alma hoy sábado en la parroquial iglesia de San Nicolás, altar de San José, de 8 a 12. No se invita particularmente

TEATROS Principal El público abandonó anoche el teatro convertido en ferviente devoto de Ricardo Wagner. Después de Lohengrin, Tannhäuser, no ofreció dificultades de esas que eran tradicionales para el público en general que quedaba sino perplejo, desorientado ante la nueva forma de drama lírico que ofrecía el gran revolucionario. En gran parte ha influido para esa diáfana comprensión de la ópera wagneriana, la presencia de Viñas, intérprete fidelísimo de esas obras a las que ha dedicado intensos y provechosos estudios, inculcando a todos los elementos que intervinieron en la representación, el respeto a la nueva forma y la manera como han de ser tratadas las creaciones wagnerianas para mantenerlas fieles al genio que las dio vida. Viñas estuvo anoche magistral, quedando todos plenamente convencidos de que es justísima la fama que le rodea como uno de los mejores intérpretes del teatro wagneriano. El himno a Venus, lo atacó briosamente las cálidas notas, quintaesencia de la expresión de los placeres, salían de sus labios como vuelo de palomas que se arrullan. Conquistó aquí los primeros aplausos. En donde estuvo sublime, sí, sublime, esta es la palabra, fué en el tercer acto: la narración de su peregrinaje la dijo de tal modo, con tal pasión, boraudo con una mímica tan fiel a los momentos psicológicos, que el público quedó encantado, dominado por el arte maravilloso del señor Viñas. Con una gran ovación se le agradeció aquellos momentos de verdadera delectación artística. Los espectadores deseaban poder ver, no una vez mas solamente, Tannhäuser, confiando en que algunos lunares de la primera representación desaparecerán en las sucesivas, saliendo con mas ajuste el segundo acto, sembrado de dificultades. El maestro Lamotte de Grignon obtuvo repetidas muestras de agradecimiento por parte del público: su tarea ha sido fatigosa, capaz para abaritar, pero ha sacado, dado el tiempo relativamente escaso que ha dispuesto para el ensayo de Tannhäuser, gran partido de los elementos que están bajo su dirección. La orquesta dijo con mucho relieve la abertura en las que están engarzados los inspirados motivos que esmaltan la ópera. Una estruendosa salva de aplausos premio la escrupulosa ejecución. A pesar de que se había dicho que la señorita García Rubio se encargaría de la parte de Venus, esta fue interpretada por una modesta artista de la compañía, quedando por este motivo muy empuñada, y esto que la intervención de la diosa en la obra es muy importante, sino por el papel en sí por su trascendencia en el desarrollo del drama. La señorita Liacer en la enamorada Elisabetta estuvo discretísima. Anoche quedo demostrado que se rancia manca la temporada de ópera que en adelante se organice si en el repertorio no figura Wagner, tanto gusto Tannhäuser, y no habíamos de Lohengrin que desde hace años no dejan de poner casi todas las compañías.

De Sociedad Conforme adelantó nuestro corresponsal telegráfico, don Antonio de la Rosa ha sido nombrado Vista de esta Aduana, en virtud de concurso de ascenso. Para Valencia y en el vapor «Baleaz» salieron ayer entre otros pasajeros; don Mateo Zaforteza, don Alfré Damiani y don Francisco Segarra. Para Ibiza: don José Domenech y don Antonio Perez.

En el vapor «Baleaz», llegó ayer de Barcelona el eminente poeta mallorquín y mestre en gay saber don Juan Alcover, después de haber tomado parte en homenaje, en aquella ciudad celebrado, en honor de Guimerá. Durante su permanencia en Barcelona ha sido objeto el señor Alcover de muchos agasajos por parte de los elementos intelectuales de la misma. Entre los pasajeros que llegaron ayer de Barcelona en el vapor «Baleaz», figuraban don Ignacio Sandivar, don Alfonso España, don Jaime Tous, don Tomás Mendichaga, don Santos Zorrilla, don Joaquín A. Campezar, don J. Ladio, don Cayetano Paguez, don Francisco Miret, don Juan Fuster, don Rafael Cortés, don Julio Julio, don Gabriel Darder, don Jaime Montaner, don José Matas, don Eduardo Gener, don Marqués Alonso León, don Antonio Fluxá, don Manuel Pavia, don Ramón Benzer, don Paulino Clos, don Octavio Caintel, don Francisco Calvo y don Antonio Isern.

Esta mañana en la Iglesia de San Nicolás, se celebrará un turno de misas en sufragio del alma de la simpática señorita Josefa Fábregas y Cuxart. Reiteramos a su familia la expresión de nuestro pésame. Ayer por la mañana tuvo lugar el acto de la conducción al Cementerio del cadáver de nuestro estimado amigo y compañero de Redacción don Mateo Obrador Benassar. Precedían al feretro una sección de niños asilados en la Misericordia, con velas encendidas, una sección de hombres acogidos también en aquel establecimiento benéfico y las asiladas del Temple. Seguían al coche fúnebre ocho plañideros. Presidían el duelo el Presidente de la Diputación provincial y varios señores diputados. El cortejo era muy numeroso, figurando en él gran número de amigos del finado, que con ello han testimoniado el grande aprecio en que le tenían. Descanso en paz el alma del inolvidable amigo, y reiteramos a sus hijos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

En el vapor «Baleaz» llegó ayer de Barcelona y Madrid, el diputado provincial, don Jorge Teodoro Ládico. Ayer salieron para Valencia en donde visitarán la Exposición y después saldrán para Madrid y Sevilla los socios de «La Veda»; don Guillermo España, don José Sampol, don Andrés Riera, don Bernardo Togores, Vizconde de Consorruas, don Guillermo Dezcallar y don Francisco Castaño.

Concurso de ganados Hoy, como ya tienen noticia nuestros lectores, tendrá lugar, a las cuatro de la tarde la inauguración del Concurso provincial de ganados. Se está dando la última mano a los trabajos de instalación y ornato, prometiendo el conjunto resultar de gran efecto. Para asistir al acto de la inauguración, al que existe el propósito de revestir de gran solemnidad, han sido invitadas las autoridades locales, la prensa de esta capital y los corresponsales de los periódicos de Menorca, Ibiza y de la península. Después de la inauguración se constituirán los jurados de los diferentes grupos, y la repartición de premios tendrá lugar para algunas de las secciones el lunes próximo y para las demás el martes.

Mercado de Inca Almendrán, de 19'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal). Trigo, de 19'00 a 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera). Candeal, de 19'75 a 00'00 id. Cebada del país, de 11'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 10'00 a 00'00 id. Avena del país, de 8'00 a 00'00 id. Id. forastera, de 7'00 a 00'00 id. Habas para cocer, de 20'00 a 00'00 id. Id. ordinarias, de 19'00 a 00'00 id. Id. para ganados, de 18'00 a 00'00 id. Maiz, de 16'00 a 00'00 id. Garbanzos, de 21'00 a 00'00 id. Frijoles, de 26'00 a 00'00 id. Habichuelas (confits), de 40'00 a 00'00 id. Id. blancas, de 27'00 a 00'00 id. Cerdos cebados arroba, de 00'00 a 00'00 idem. Higos pasos, de 8'00 a id. los 42'32 Kg 00'00 (quintal). Azúcar, de 3'00 a 0'00 onza.

De las islas

Felanig

El próximo domingo 30 del corriente, se celebrará en S'horta de Felanix la fiesta cívico-religiosa, que, desde hace unos cuantos años, dedican sus vecinos a su patrón S. Isidro, y cuyo programa será el siguiente.

Por la mañana del día 30 ses chermias recorrerán las calles de la vecindad, á las nueve Oficio y sermón que predicará el Rvdo. Vicario don Juan Bailester.

Después del Oficio habrá carreras de hombres y caballerías.

Por la tarde habrá cucañas y á las siete empezará el baile al estilo del país. Por la noche fuegos artificiales.

El día siguiente habrá otra función religiosa, con motivo de bendecirse dos hermosas figuras, una del Arcángel S. Gabriel y de S. Buenaventura la otra, ambas regalo de los consortes Gregorio Buenaventura Manresa.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:

Entradas: De Barcelona, llegó á las seis y media, el vapor «Balear», con la correspondencia, 54 pasajeros y carga.

—A la misma hora entró el vapor «San José», de Valencia, con granos y otros efectos.

—De Cartagena, el bergantín goleta «Nueva Teresa», con mineral.

—De Alicante, el laúd «Santísima Trinidad», con explosivos.

Despachados: Para Ibiza y Valencia, salió á la hora de itinerario, el vapor «Balear», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Para Barcelona, el vapor «San José».

—Para Mahón, el laúd «Santísima Trinidad», con carga general.

—Para la mar, la balandra inglesa «Anemone».

CULTOS

Para hoy

Jubilios de Cuarenta Horas Concluyen en la Misión en obsequio de la Purísima Concepción de la Medalla Milagrosa: Exposición á las siete, y acto continuo el ejercicio del mes de María, á las diez misa mayor; al anocheecer, devoto ejercicio del Mes de Mayo con sermón por el R. P. Casarramona, visita al Santísimo, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Continúan en el Socorro dedicadas á Nuestra Señora de los Desamparados y á San Nicolás de Tolentino: Exposición á las seis de la mañana, y á las siete de la tarde, el Septenario predicando el R. P. José Noriega, y reserva de S. D. M.

Visita á la Costa de Maris A Ntra. Sra. de Belver en Montesión.

Para mañana

Jubilios de Cuarenta Horas Concluyen en el Socorro dedicadas á Nuestra Señora de los Desamparados y á San Nicolás de Tolentino. A las siete y media se celebrará en su Capilla misa de Comunión general para los Cofrades y devotos de Nuestra Señora; á las diez exposición del Santísimo Sacramento; á las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Eloy del Barro; al terminar la Misa se dará la Bendición Papal; por la tarde á las siete se rezará el Santo Rosario, el ejercicio de las Flores y habrá sermón que predicará el R. P. Victorino Burgos, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Continúan en el Oratorio de la Virgen de la Bonanova en honra de la Venida del Espíritu Santo: Exposición á las cinco; á las seis y media, misa rezada; á las nueve y media Tercia; á las diez Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Jerónimo Petro, Pbro.; por la tarde á las cinco, Maitines, Mes de Mayo y reserva de S. D. M.

Empiezan en la Catedral-Basílica en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús: A las siete Oficio matinal, procesión y exposición; á las diez Prima, Tercia y Misa mayor con sermón por el M. I. Sr. D. Nadal Garau, canónigo Doctoral; por la tarde á las cinco Vísperas y Completas; á las seis y tres cuartos Maitines y reserva de S. D. M.

Otras funciones En Santa Cruz y S. Miguel, al anocheecer, se cantarán Completas en preparación á la festividad del Santo Cristo.

En Montesión, á las siete y media, misa de Comunión general para la Congregación de Madres Cristianas y devotos de la Virgen; en la función de la tarde tendrá lugar la devota ceremonia del Besamanos á la Santísima Virgen.

En Santa Clara, fiesta del Mes de María. A las ocho misa de Comunión general; á las diez Misa mayor con exposición y sermón por el R. D. Antonio Truysols, catedrático del Seminario; por la noche se hará el ejercicio del Mes de Mayo con exposición del Santísimo Sacramento.

Visita á la Costa de Maris A Ntra. Sra. de la Consolación en el Socorro.

Santoral Hoy—Santos Máximo y Maximino obispos.

Vigilia con abstinencia de carne.—I. P.

Mañana.—Pascua de Pentecostés; san Fernando, rey de España, y santa Amalia.

I. P.

Tan justo renombre han adquirido en poco tiempo las AGUAS DE BURLADA, que hoy se usan con preferencia á todas las demás similares.

LAS MONJAS Novedades para Señora Especialidad en artículos de Vasea. 4.ª página los para LUTÓ.

OFICIALES ZAPATEROS Se necesitan. Informar en «Casa Anunciadora», Palacio, 5.

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 28 á las 18'35.

Para la aprobación de las reformas de Correos

El diputado liberal señor Pacheco ha anunciado al señor Dato que pedirá se cuente el número de diputados para la aprobación definitiva del proyecto de Correos y Telégrafos.

Persistiendo el señor Pacheco en su actitud, precisará al Gobierno á que llame nuevamente á los diputados de la mayoría para que pueda reunir doscientos diputados que son necesarios para esta clase de votaciones.

El proyecto de Comunicaciones marítimas en el Senado

En el Senado se reunió la Comisión del proyecto de comunicaciones marítimas para emitir dictamen.

Después de oírse los informes del ministro de Fomento señor Sanchez Guerra y del senador don Tomás Ibarra, se acordó fuese leído dicho dictamen al final de la sesión de hoy.

Créese que la discusión del referido proyecto empezará el lunes.

Esperando una Real orden sobre el Timbre del Estado

En virtud de las observaciones hechas al Gobierno por las entidades bancarias al reglamento para la aplicación de la ley del Timbre, en breve se dictará una Real orden aclaratoria.

Mensaje á las Cortes

Calculase en 21.000 el número de firmantes del Mensaje que se dirige á las Cortes pidiendo se cubra la vacante de diputado por la circunscripción de Madrid, por renuncia del señor Morote.

«Meeting» republicano

Mañana se celebrará un «meeting» republicano en la plaza de Toros.

Madrid 28 á las 24.

Sobre el proyecto de Comunicaciones marítimas.—La reforma de Correos

La Comisión del Senado que tiene en estudio el proyecto de Comunicaciones marítimas ha dictaminado de conformidad con el mismo.

El lunes próximo se pondrá á discusión consumiendo el primer turno el señor Calbetón.

Créese que quedará aprobado en dos á tres sesiones.

Luego se discutirán las reformas de correos, que también se cree que se aprobarán rápidamente.

Desaímación.—Comentarios

En los centros y círculos políticos se ha notado hoy gran desanimación.

Los liberales han comentado que la situación actual del señor Maura le afirma en el poder, atribuyéndolo á las indecisiones del señor Moret.

Algunos desearían realizar un acto contra el jefe pero no se atreven.

Cambio de impresiones

En una de las dependencias del Congreso se reunieron algunos diputados liberales y demócratas para cambiar algunas impresiones acerca de la cuestión agraria de Galicia.

El señor Canalejas iniciará el debate el martes interviniendo varios diputados de la oposición.

Una reunión

Presididos por el señor Conde de Romanos se han reunido en el Círculo Liberal, los presidentes y secretarios de los distintos comités liberales de Madrid para tratar de la organización del partido.

La interpelación del señor Moret

Decididamente mañana el señor Moret explicará en el Congreso la interpelación sobre las elecciones municipales.

Próxima reunión de los solidarios

El Heraldó en su número de hoy dice que cuando se cierran las Cortes se convocará á una reunión á todos los diputados solidarios en Barcelona, para definir los distintos criterios de estos últimos meses.

Añade que convocará dicha reunión el señor Vallés y Ribot.

SENADO

Madrid 28 á las 24

Los derechos arancelarios Bajo la presidencia del General Azcárraga se abre la sesión á las 3'40.

Don Eduardo Ibarra formula algunos ruegos relacionados con la elevación de los derechos arancelarios para la introducción de mercancías determinadas y en especial de la aceituna en los Estados Unidos.

El ministro de Estado, señor Alendalazar, manifiesta que aun no ha

sido aprobado el arancel á que se refiere el señor Ibarra.

Las plantillas de la Armada Se reanuda el debate de la reforma de las plantillas de la Armada.

Después de intervenir el ministro de Marina General Ferrandiz y el señor Lopez Dominguez, el señor Palomo dice que el Ministro de Marina ha padecido una equivocación al redactar las plantillas.

Entiende que el personal de Marina está desamparado, pues no se atiende al estado en que se encuentran las clases de la Armada. Cree que en el ejército de tierra deben existir cuatro plazas de Capitán General como máximo en tiempo de paz.

El ministro de Marina declara que las plantillas que se fijan ahora obedecen al precepto legal del cual no puede separarse. Para la escuadra que pueda formarse en los momentos presentes hay personal más que sobrado.

Se procede á deliberar sobre los artículos. El señor Maestre defiende una enmienda al artículo 3.º, la cual es desechada en votación nominal por 70 votos contra 22.

Se toman en consideración varias enmiendas, se suspende el debate y se levanta la sesión á las 7'35.

CONGRESO

Madrid 28 á las 24.

Los maestros en los servicios de comunicaciones

A las 3'50 y bajo la presidencia del señor Dato se abre la sesión.

El señor Vega Soane presenta una exposición de un maestro de escuela en la que solicita que en las poblaciones de menos de 5.000 habitantes se encarguen á los maestros de escuela todos los servicios de comunicaciones.

Las clases de religión.—Auxilios El señor Senante ruega que no se excluyan de los Institutos las clases de Religión.

Ruega que se auxilie á los damnificados por la última galerna desarrollada en el Cantábrico.

El ministro de la Gobernación señor Laclauva manifiesta que estudia el modo de remediar á los perjudicados.

Fletes de carbones

El señor Aura Boronat apoya una proposición en la que se solicita la constitución con garantías de Compañías de navegación que tenga por objeto el abaratamiento de los fletes de los carbones minerales.

Le contesta el ministro de Marina y el señor Aura Boronat retira su proposición.

La comisión de incompatibilidades Se procede á la votación de la Comisión de incompatibilidades, resultando elegidos los señores Osma, Martínez, Acacio, Isasa, Jovellar, Agrela, Pumarino, Ru'z Jimenez, Pedregal y Saenz.

El proyecto de correos y telégrafos Se reanuda la discusión del proyecto de reforma de los servicios de correos y telégrafos.

El señor Delgado continua formulando observaciones á las base 10.ª Considera inadmisibles el apartado, considerándolo como impuesto odioso.

Discurso del señor Moret

Interviene para alusiones el señor Moret. Elogia la labor de preparación realizada y estudia la parte que se refiere al personal.

Defiende la conveniencia de una reglamentación completa de los derechos y deberes de los empleados de correos, puesto que se trata de un servicio indispensable para la Nación.

Defiende la creación del tribunal de honor, poniendo de manifiesto su importancia. Se declara enemigo de la creación de cajas especiales estimando que sería mejor que solo existiera una.

Se ocupa del material, fijándose en el transporte de la correspondencia. Propone que el Gobierno invite á los Ayuntamientos á que establezcan casilleros.

Censura que se haya acudido á agencias encomendadas á comerciantes para auxiliares de correos que no existen ni pueden existir en muchas aldeas y regiones de poblaciones diseminadas á quienes no puede privar se del correo.

Sostiene que debe abandonarse el proyecto de construcción de edificios

empleando el presupuesto de dichos edificios para otros servicios y necesidades.

Añade que el proyecto es deficiente en la cuestión de los paquetes postales, Aboga por la creación de una Escuela superior de electrotécnica y por último para que se cree un ministerio de Comunicaciones con dirección autónoma.

Discurso del señor Laclauva El ministro de la Gobernación señor Laclauva hace el resumen del debate, dice que cuando ocupó el ministerio se dedicó al estudio de la reforma radical de los servicios de correos y telégrafos.

Hace constar su gratitud al cuerpo de dicho ramo por la labor realizada.

Enumera las reformas parciales realizadas, en especial á la parte del material. Entiende que dada la importancia del asunto es deber del Gobierno no perder momento en la aplicación de dicha mejora.

Recuerda que el Gobierno hizo gestiones acerca de las minorías y se estimó más adecuada la formación de una Comisión homogenea. Añade que está dispuesto á aceptar las indicaciones que tiendan á mejorar el proyecto.

Encarece el propósito del Gobierno de apartar de la política este gran servicio, como lo viene demostrando nombrando funcionarios procedentes del ramo de guerra.

Se suspende el debate, quedando en el uso de la palabra el ministro de Gobernación.

Se acordó reunirse mañana en secciones y se levanta la sesión á las 7'50.

COTIZACIONES

Madrid 28 á las 18'35

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Al próximo, Amortizable, 5 p.º, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior (sin cupón).

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 28 á la 1

Una mujer agredida por su sobrino En la Casa de socorro del distrito del Centro ingresó una mujer llamada Saturnina Garcia, cocinera de una casa de la calle de las Conchas que presentaba varias heridas siendo su estado grave.

Según parece fué agredida por su sobrino Ramón López de 26 años de edad, el que le pedía dinero con frecuencia, suponiéndose que al pedirselo, se lo negaría.

Dicha mujer, no ha podido declarar á consecuencia de su estado de gravedad.

El agresor uso para la agresión un cuchillo de cocina, creyéndose que hubo lucha entre ambos.

Un nuevo dirigible

Comunican de Berlín que un nuevo dirigible «Zeppelin» salido hoy de los talleres ha verificado una ascensión remontándose con gran precisión.

Su autor el conde de Zeppelin ha sido felicitado.

Condenas

De Constantinopla comunican que en Consejo de guerra han sido condenados á muerte siete personajes.

Añade, que tambien serán ejecutados el coronel Habih y el periodista Luffi.

Además están encerrados 63 oficiales y 37 paisanos los cuales serán deportados en breve.

Tambien están presos algunos ministros del anterior gobierno.

Una condena

Telegrafian de Paris que en Belfort, el tribunal ha condenado á cinco meses de reclusión y 500 libras esterlinas de multa al espia Sihiviel, que fué sorprendido sacando unos diseños del fuerte que se construye en Nerong.

Carreras de caballos.—Animación Las carreras de caballos celebradas esta tarde se han visto animadísimas.

Se corrieron los premios ofrecidos por la sociedad «Hípica Española», S. M. el Rey, la «Gran Peña», el ministro de la Guerra, el Infante don Carlos y otros.

Las carreras han resultado lucidísimas.

Los suicidios

En la estación de Villarreal un anciano se suicidó, arrojándose sobre la vía al paso del tren expreso.

Añade el despacho que en dicha población ha aparecido colgado de un árbol otro individuo que no ha podido ser identificado.

Un timo

Ayer González Torres Cirera, comerciante recién llegado á Madrid se encontró en la calle del Arenal á dos individuos quienes trabaron conversación con él bajo el pretexto de que les proporcionara alojamiento.

El Torres les indicó la fonda donde se hospedaba y entonces uno de los desconocidos le entregó una caja en la cual le obligaron á meter 300 duros y dos sortijas para que la llevara el mismo á la fonda y fuera después á la Puerta del Sol donde le esperarían.

Así lo hizo pero viendo que esperaba inutilmente regresó á la fonda donde reconoció la caja encontrándola vacía pues se la habían cambiado.

Hoy en el paseo del Prado creyó el Torres reconocer á uno de los timadores; este ha ido detenido negando su intervención en el hecho.

Peregrinación á la Virgen de los Desamparados

Valencia.—Se preparan grandes fiestas en la Catedral para la peregrinación que se celebrará mañana y pasado á la Virgen de los Desamparados, organizándose además una procesión.

La huelga de Marsella

Continúa en el mismo estado la huelga marítima de Marsella.

Los muelles están llenos de mercancías, llenándose los hoteles de viajeros esperando la salida de buques.

También se hallan detenidas muchas sacas de correspondencia para Argelia y Tunes.

Los barcos detenidos ascienden á más de 40.

Madrid 28 á las 18'35.

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica la convocatoria de la elección senatorial para la circunscripción de Madrid.

Real orden declarando comprendidos los directores de las Escuelas Normales en el apartado letra B., regla 5.ª de la Real orden de 22 de Septiembre respecto al reparto de los derechos de exámenes.

Anuncio participando haberse presentado en Adelaida (Australia) dos casos de peste bubónica, uno de ellos seguido de muerte.

Otra disposición distribuyendo 22 mil 332 pesetas en concepto de indemnización por conservaciones de puertos á cargo del Estado.

En el año actual corresponden á la provincia de Baleares 3.300 pesetas.

Disposiciones de Marina

El Diario Oficial del ministerio de Marina publica una circular normalizando la tramitación de los informes reservados de jefes y oficiales de los cuerpos de la Armada y estableciendo el procedimiento que debe seguirse con el personal de la Comandancia de Marina que por la ley de Enero de 1900 dependen directamente del Estado Mayor Central.

Inserta además el nombramiento de comandante del cañonero María de Molina, á favor del capitán de fragata don Joaquín Cristell y comandante del crucero Infanta Isabel á don Pedro Vazquez Perez.

Ascendiendo á los empleos inmediatos al oficial primero de secciones de Archivo don Juan Martínez y al oficial segundo don Manuel Cano.

Real orden exceptuando de la dotación de piloto á los buques menores de cien toneladas que se dedican á la importación y exportación de cualquier clase de mercancías de lícito comercio entre puertos de la península, Islas Baleares, Argelia y norte de Marruecos hasta Larache y sur de Francia.

Maniobras del cuerpo de Lanceros Los Reyes don Alfonso y doña Victoria y la Reina Cristina, Infanta Teresa y duques de Connaught, éste vistiendo el uniforme de teniente coronel de Arapiles, estuvieron en la explanada de las Caballerizas presenciando maniobras la sección de Lanceros que realizaron ejercicios de alta escuela.

El duque elogió la maestría y precisión de los ejercicios.

Maura no despachó

El señor Maura no estuvo en Palacio por no tener despacho con S. M. el Rey.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 28 á las 22'30

Exposición Meifren

Mañana á las once se inaugurará la Exposición Meifren.

Reunión de la Comisión de Gobierno municipal

El próximo lunes se reunirá la Comisión organizadora de Gobierno municipal en la «Lliga» para tratar de asuntos importantes que afectan á dicho Congreso, entre ellos, el próximo viaje á Madrid de una comisión para gestionar cerca de notables personalidades que concurran á dicho Congreso.

A dicha reunión asistirán los señores Prat de la Riba, Cambó y Durán y Ventosa.

El tiempo

El cielo ha amanecido hoy despejado y de la misma manera continuó durante todo el día.

El tiempo ha avanzado tambien reinando una temperatura primaveral.

Huelga solucionada.—Los basureros han vuelto al trabajo

Ha quedado satisfactoriamente solucionada la huelga de los basureros que prestan servicio en esta ciudad, y que tanto habia llegado á preocupar la opinión pública, por el conflicto grande que involucraba.

Los basureros han ofrecido volver al trabajo en las mismas condiciones de antes de declararse en huelga, si el Alcalde les perdonaba las multas que les impuso por incumplimiento de sus deberes.

El Alcalde ha accedido á ello, y en vista de ello, los basureros han salido á trabajar á media tarde.

La huelga costaba al Municipio dos mil pesetas diarias.

Inauguración de clases

El Capitán general del Principado, ha inaugurado hoy las clases de Idiomas y esgrima para las fuerzas de esta guarnición.

Dichas clases están instaladas en el edificio que ocupa el gobierno militar.

Llegada de una peregrinación Ha llegado á esta ciudad procedente de Roma, la peregrinación granadina, presidida por el arzobispo de aquella diócesis.

Este día mañana misa en la iglesia de Nuestra Señora del Pino, celebrándola en el altar del Beato José Oriol.

La prensa de Madrid y la alcaldía de Barcelona

La prensa de Madrid dice que se ha ofrecido la alcaldía de esta ciudad á los señores Boladeras y Rubio.

Interrogado sobre este particular el gobernador civil de la provincia, señor Ossorio y Gallardo, lo ha negado en absoluto.

Beneficio de Caravaglia

En el teatro de «Eldorado» celebrase esta noche el beneficio del notable actor señor Caravaglia.

Un gran gentío llena el teatro. Se representa «La Foccola sotto il Woglio».

A recibir á Mella

Mañana saldrán para Reus muchos carlistas de esta ciudad, para esperar allí al señor Mella y acompañarle después á Balaguer donde el citado Orador ha de pronunciar un discurso.

Asamblea en proyecto

Agítase la idea de celebrar una asamblea magna de la Solidaridad, al objeto de suavizar las asperezas existentes entre los elementos de la derecha y de la izquierda solidarias.

El señor Nougues ha telegrafiado al señor Vallés y Ribot que le avise cuando hayan de reunirse los diputados solidarios para fijar su orientación política, pues desea asistir á la reunión.

Alarma entre los agricultores

Ha producido gran alarma entre los agricultores los rumores circulados con insistencia, de que se concederá el catastro á una empresa particular.

Parece que la Diputación está dispuesta á tomar energicos acuerdos sobre el particular.

Corresponsal.

ESPECTACULOS

Principal

Función para hoy.—CARMEN. A las ocho y media.

Lírico

Función de cinematógrafo todos los días con variado y escogido programa y estrenos diarios.

LAS MONJAS

BURLADA (Navarra)

La especialidad de la casa tanto en Sedería como en Lanería y Algodones es la sección de

ARTICULOS DE LUTO

Mantillas blanda legítima, Chales Chantilly (bruselas), Madrileñas y Pollitas blancas.

La mejor agua de mesa

Aumenta el apetito, hace rápidas las digestiones, cura el estómago, tonifica el organismo y corrige los vómitos de las histéricas y embarazadas.

De venta en esta capital: en la farmacia y droguería de DON JOSE MIRÓ, Colón, 22.

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE
del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mí autorizados

INSCRIPTO EN LA FARMACOPEA OFICIAL DEL REINO DE ITALIA
Exposición Internacional de Milán 1906. — MEDALLA DE ORO
LIQUIDO — en POLVOS — en TABLETAS COMPRIMIDAS (Píldoras)

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Está atento el público; piense siempre en la marca de fábrica en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifica mi producto, a quien usurpa mi nombre Prof. ERNESTO PAGLIANO, y a quien con la venta de tal falsificación produce daño a la salud pública y a mi reputación.



Edificio propio de la Sociedad en Pamplona

LA ACTIVIDAD

Premiada en la Exposición de París. Año 1904
Sociedad anónima de crédito y seguros

Domiciliada en Pamplona (Navarra)
CALLE DE JOSE ALONSO, 4
Capital social y reservas 19,883 422 90 Ptas.

Hechos los depósitos que marca la nueva ley de 14 Mayo 1908.

Seguros de vida entera, seguros de vida con renta vitalicia, rentas vitalicias inmediatas, seguros a plazo fijo, seguro mixto, seguro dotal, seguro para la redención del servicio militar, seguro infantil altamente moral y beneficioso, con dos combinaciones.

Se admiten capitales al interés de 4 y medio por 100 anual.

Representante en Palma.—JUAN ARNAU, plaza Olivar, 6, 1.º—Sub-representantes en casi todos los pueblos de Mallorca.

LLOYD SABAUDO

El día 17 de Junio, saldrá de Barcelona para

BUENOS AIRES

el nuevo y lujoso vapor de gran marcha

RE D'ITALIA

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, a precios reducidos

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

COCINA ESPAÑOLA

El día 8 de Julio saldrá para igual destino, el vapor

PRINCIPE DI UDINE

Para informes en Palma: calle de Mar, 49, 1.º

LA TOS

ya sea catarral ó de costipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA

Los que tengan ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo, y C.º de Cadiz

Línea del Brasil-Plata

Servicio mensual fijo y rápido

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 7 de Junio, el vapor español de 7.500 toneladas

VALBANERA

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Línea de las Antillas

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New Orleans, saldrá de este puerto el día 4 de Junio, el vapor de 6.000 toneladas

MIGUEL M. PINILLOS

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase, sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera clase se aloja en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.

NOTA.—Se suplica a los señores cargadores se sirvan pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para reservársela cabida.

SOCIEDAD ANONIMA DE NAVEGACION TRASATLANTICA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 30 de Mayo, el vapor

JUAN FORGAS

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse a los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma.

Fabrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)

Especialidades de la casa

• Licor Benedetto y Anís Fuster

No hay quien dude de su eficacia en retardar la vejez, porque evita las CANAS é im-pide la CALVICIE. Pídase en todas partes

EXITO

LA BORRACHERA NO EXISTE YA

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso

Se puede tomar en café, té, leche, floor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES: EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EM-BRIAGUEZ.

El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol. (Cerveza, vino, ajeno, etc.) Obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del opio y del deshonar y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido a más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, a quien lo pide, un libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo.

El polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos de los indicadores.

Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios a los que se presenten en su farmacia.

78, Wardour Street, Londres E.C.1, Inglaterra.

Depósitos en PALMA DE MALLORCA: CENTRO FARMACÉUTICO

Vapores-correos italianos

con itinerario fijo y directo

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegazione Generale Italiana» y «La Veloce».

GRANDES Y VELOCES VAPORES;

en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO, 28 Mayo. ITALIA, 18 Junio.

BRASILE, 4 Junio. REGINA ELENA, 25 Junio.

UMBRIA, 11 Junio. SAVOIA, 2 Junio.

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA

Admite carga y pasajes de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS, (Canarias).

Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, Palma, (frente al Borne).

MAREO CONTRA EL MAL DE MAR

usado «THE-AMIRTA-RICHARD» preparado por el Farmacéutico de Barcelona D. J. Condón.

Específico maravilloso al par que agradable é inofensivo. Sanos y enfermos pueden usarlo sin peligro alguno.

(Caja 2 Ptas.) * PUNTOS DE VENTA * (Caja 2 Ptas.)

En Barcelona Droguería de Alejo Corbellatell, 44.

Por mayor.—J. Condón, Bo. nº 8.

Por menor.—Dr. Segalá, R. Flores, 4.

En los demás puertos de España: Farmacias principales.

Sociedad Anónima Española KORTING

APARTADO, 23.—BARCELONA

Calefacciones higiénicas, para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y agua caliente.

Secadores para usos industriales.—Tubos de atletas.

Instalaciones hechas en Palma:

Grand Hotel

Crédito Balear

Círculo Mallorquin

Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Delegación en Baleares: ENRIQUE ORDINAS, ingeniero electricista, calle de la Palma, número 5.—PALMA.

CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene cuando se toma el medicamento

de este laboratorio

SANTALOL SOL

de este laboratorio

Este principio activo, de la especie de Santal, que ha sido reconocido como el más eficaz medicamento para curar la GONORRREA en todas sus manifestaciones, Gonorrea, Albuginaria, Leucorrea y uretritis. Método sencillo y económico.

Aviso importante: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser perjudicados en su salud por la ignorancia, pidiéndose el SANTALOL SOL con el nombre de General, que hemos patentado representando a dicho objeto, en todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, remisiones y consultas a PALMA: ORA SOL, Calle número 506, (calle de la Palma, Barcelona).

Venta

Tipo-litografía de Mengual y Muntaner.

LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE NAVEGACION

El 30 de Mayo, saldrá de Barcelona

Directo para Buenos Aires

el nuevo, grandioso y veloz trasatlántico

PRINCIPESSA MAFALDA

Travesía en 14 días

1.ª clase de gran lujo, comodidades y servicio como en los más afamados hoteles europeos, departamentos suntuosos, jardines y telegrafía Marconi al servicio del pasajero.

Verdadera 2.ª clase a 425 francos

Con espléndidos comedores, salones para fumar, paseos, camarotes cómodos y cocina exquisita.

3.ª clase 1.200 puestos

Comedores con mesas en la 1.ª cubierta, lavabos, baños, luz y ventiladores eléctricos, camas somiers.

COCINA ESPAÑOLA

Día 6 Junio saldrá el vapor MENDOZA.

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

Corsetería «LA CATALANA»

Cuesta de Brossa, 12, (tienda), Palma

ELEGANCIA.—HIGIENE.—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en corsés de todas clases y hechuras, a precios reducidos.

—Especialidad en la medida y en la confección de corsés rectos, alta novedad.—Corsés higiénicos para señoras en estado interesante.—Fajas ventrales.—Composturas de todas clases.—Artículos para corseteras.—Ligas y otros géneros.

Buen corte.—Confección esmerada.—Género superior

Elegantes corsés para novias.—Últimas creaciones de París.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

Corsetería Catalana, Brossa, 12, Palma

NOTA.—Previo aviso se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar corsés.

Remedio infalible contra el MAREO

Magnesia granular efervescente BRIOSEHI, MILANO (ITALIA)

PRECIO DEL FRASCO 0'75 PESETAS

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Emplastos Perforados Americanos de Feltro rojo ó sea bayeta encarnada del Doctor WINTER

Los EMPLASTOS perforados americanos de feltro rojo del doctor Winter, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven a los enfermos la salud.

Estos EMPLASTOS son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras, en sus períodos mensuales.

Curan reumatismo, resfriados, dolor de riñones, dolor de espalda, dolor de pulmones, lumbago, ciática, contusiones, etcétera, etc.

Los emplastos de feltro rojo, del Dr. Winter, son los únicos verdaderos y eficaces.—Úntalo con las imitaciones.—Exíjase siempre la marca del Dr. Winter.—Cura como por encanto.—Boticas y Droguerías

Reloj de precisión marca LONGINES

En oro, plata y acero

De venta: en la Relojería Suiza, plaza de Cort número 2.

LA ECONOMICA

Fábrica de baldosas hidráulicas

CALLE DEL SOCORRO, 162—PALMA

Gran variedad en dibujos, elaboración con materiales de clase superior, precios reducidos.

Pídase catálogo que se remitirá gratis